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El próximo 10 de septiembre conme-
moraremos el aniversario 157 del otor-
gamiento del título de Ciudad a Pinar del 
Río.

Las acciones previstas para homena-
jearla en su cumpleaños comprenden 
actividades culturales en las instituciones 
pertenecientes a este sector, y matutinos 
en escuelas y centros de trabajo para so-
cializar hechos históricos asociados a la 
efeméride.

Se continuará trabajando en la repara-
ción de aceras, supresión de salideros y 

Otro año más

saneamiento, así como en la pintura de 
inmuebles, especialmente, aquellos ubi-
cados en las arterias principales.

El sábado siete, las unidades gas-
tronómicas y actores no estatales que 
prestan servicios en el centro histórico 
de la urbe se integrarán en una Noche 
Pinareña, la propuesta es que saquen 
sus ofertas hacia los portales y extien-
dan los horarios.

La jornada del domingo ocho estará 
dedicada a los infantes en parques y 
establecimientos que disponen de las 

Nuestra joven ciudad arriba al aniversario 157. Foto de Pedro Paredes Hernández 

Yolanda Molina Pérez

condiciones para acoger a tan especial 
público.

Dentro del modesto agasajo, no puede 
faltar el tradicional desfile desde el par-
que Martí hasta el de Independencia, y 
al terminar este se realizará una sesión 
solemne de la Asamblea Municipal del 
Poder Popular de Pinar del Río en la que 
serán reconocidas personalidades y enti-
dades que aportan con su labor cotidiana 
al territorio. 

Cerca de 79 000 estudiantes pinareños, 
de los diferentes niveles educativos, asis-
tirán a las aulas el próximo lunes dos de 
septiembre, fecha en que iniciará el curso 
escolar 2024-2025.

En Pinar del Río abrirán sus puertas 615 
centros educativos, de ellos 581 puros y 34 
mixtos, y se incluyen 18 casitas infantiles. 
Además, de las más de 395 escuelas de la 
educación Primaria, 25 tendrán una matrí-
cula de uno a cinco estudiantes, debido a 
su situación geográfica, y con el propósito 
de que todos los niños, aun los  que viven 
en zonas más intrincadas, tengan acceso a 
la enseñanza.

Con cerca de 10 150 maestros y profeso-
res, la cobertura docente se cubrirá al 98,6 
por ciento, con más de 140 necesidades 
que se solucionarán con alternativas como 
contratos por horas, la tarea Educando por 
amor y con el pago por sobrecarga. 

Adriana Ovalle Pradera, subdirectora de 
Educación en la provincia  declaró que en 
este curso se incorporarán  más de 590 
graduados de las escuelas pedagógicas y 
de la Universidad Hermanos Saíz Montes de 
Oca.

También informó que de las 477 escuelas 

El  lunes será un día de fiesta
dañadas por los huracanes, se recuperaron 
406, quedan pendientes 71, y actualmente 
se trabaja en nueve de ellas.

Para el inicio del curso se dispone de los 
recursos fundamentales como libreta, lápiz 
y tizas, precisó Fidel Izquierdo Valdés, direc-
tor de planificación en la Dirección General 
de Educación, quien hizo una explicación ex-
haustiva de cómo se comporta la existencia 
de libros de textos.

En cuanto a la transportación escolar, el 
funcionario manifestó que hasta el momento 
se garantiza el pase quincenal  de los alum-
nos, las guardias de los centros educativos 
y los recorridos de profesores y de estudian-
tes de escuelas especiales.

Se comunicó que la entrada de los estu-
diantes internos  se efectuará  el sábado 31 
de agosto y el domingo primero de septiem-
bre, desde los puntos habituales.

El sábado serán recogidos los alumnos 
de los centros provinciales; el  instituto pre-
universitario vocacional Federico Engels; la 
escuela pedagógica Tania la Guerrillera; los 
centros politécnicos Pedro Téllez, Rigoberto 
Fuentes y Primero de Mayo; la Eide Ormani 
Arenado y la ESPA.

El traslado será en ómnibus: a las 10 de 

la mañana los de Minas de Matahambre, 
Mantua y La Palma; a las 11 a.m. recoge-
rán a Sandino y Guane, y las dos de la tarde  
a San Luis, San Juan y Martínez, Viñales, 
Consolación del Sur, Los Palacios y Pinar 
del Río.

Los estudiantes de los municipios de Man-
tua, Sandino, Guane y San Juan y Martínez 
se concentrarán en las estaciones de ferro-
carriles, y desde estos lugares se traslada-
rán en el tren.

En el caso de San Luis, las guaguas de 
transporte escolar trasladarán a los estu-
diantes hasta los centros provinciales de la 
ciudad de Pinar del Río. 

El próximo domingo, a las dos de la tar-
de, serán recogidos desde los puntos ha-
bituales, los estudiantes pertenecientes a 
las escuelas especiales, escuela provincial 
de arte Raúl Sánchez y los de la Eide de la 
enseñanza Primaria.

Igualmente, a las dos de la tarde, reco-
gerán a los estudiantes de los institutos 
politécnicos, preuniversitarios y secundarias 
básicas internas de los diferentes munici-
pios, previa coordinación de los directores 
municipales con las entidades que le brindan 
el servicio.

REINICIARÁ LA UNIVERSIDAD DE PI-
NAR DEL RÍO CURSO ESCOLAR  2024

El próximo dos de septiembre, la Univer-
sidad de Pinar del Río Hermanos Saíz Mon-
tes de Oca reiniciará  las clases para los 
alumnos continuantes de todas las carreras 
y modalidades de estudio,  con el propósi-
to de cerrar el segundo periodo del curso 
2023-2024.

Se informó que el traslado de los estu-
diantes de otras provincias se prevé entre 
el 31 de agosto y el primero de septiembre. 
Durante ese primer mes todas las carreras 
y modalidades de estudio deberán culminar 
el curso 2024.

De igual forma, expuso que el proceso de  
matrícula del curso escolar 2024-2025 se 
realizará en las secretarías docentes de las 
facultades correspondientes y en los Cen-
tros Universitarios Municipales (CUM), y se 
hará de manera personal.

Para los estudiantes del curso diurno y el 
de  técnico Superior de ciclo corto,  la ma-
trícula será del dos al 12 de septiembre; y a 
partir de este último día y hasta el 23 harán 
los trámites los de cursos por encuentros 
y cursos a distancia, siempre en el horario 
de 9:00 a.m. a 12:00 m. y de 1:00 p.m. a 
3:00 p.m.

Ana María Sabat González

La situación epidemiológica de la provin-
cia no permite bajar la percepción de ries-
go, sobre todo, porque en esta época del 
año existen condiciones propensas para la 
proliferación de los mosquitos, a partir de 
las constantes lluvias y el calor, y con ello 
el incremento de las arbovirosis.

Los municipios de Guane y San Luis se 
mantienen en transmisión de dengue. El pri-
mero tiene una tendencia a la disminución de 
los casos, en tanto, el segundo, se mantiene 
con un número significativo, fundamental-
mente, en el consejo popular Urbano.

El virus del Oropouche ha sido confirma-
do en siete territorios vueltabajeros: Los 
Palacios, Consolación del Sur, La Palma, 
Viñales, Pinar del Río, Guane y Sandino, 
transmitido por el mosquito culex, aunque 
en otros países se ha precisado que tam-
bién el jején puede ser agente transmisor.

El doctor Andrés Villar Bahamonde, di-
rector del Centro Provincial de Higiene, 
Epidemiología y Microbiología, insiste en 
que las sintomatologías del dengue y el 
Oropouche pueden ser muy parecidas y 
causar dolores de cabeza, articulares, vó-
mitos, diarreas, fiebre, entre otros. “Quie-
nes las posean, debe acudir de inmediato 
a los servicios de Salud”, dijo, pues sobre 
todo el dengue puede manifestar compli-
caciones y formas graves de la enferme-
dad, con signos de alarma que incluyen 
dolor abdominal, fatigas y deshidratación.

Agregó que urge mantener adecuados ni-
veles de higiene en las comunidades, centros 
de trabajo, estudiantiles (ahora que iniciará el 
curso escolar), así como en los hogares, a 
partir de que el mosquito culex vive en aguas 
albañales, en condiciones de maleza y en resi-
duos de agua de los desechos sólidos.

En la medida de lo posible, las perso-
nas deben dormir bajo mosquitero, y usar 
prendas de vestir de mangas largas y re-
pelente para insectos.

Circulan en 
Pinar dengue y 

virus del 
Oropouche

Dorelys Canivell Canal
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Mañana 31 de agosto celebraremos 
una fecha que para todos los cubanos al-
canza una connotación muy especial: me 
refiero al Día Internacional de los Afrodes-
cendientes. Bastaría repasar ágilmente 
nuestra historia y cultura para convencer-
nos de las razones que existen para ello. 
La afrodescendencia es, de hecho, un 
componente que posee una contundente 
presencia en nuestras vidas.

La declaración de esta efeméride mun-
dial obedece a una feliz iniciativa de la 
Organización de las Naciones Unidas, 
mediante la resolución 75/170 del 16 de 
diciembre de 2020, tras una propuesta 
impulsada por la vicepresidenta de Costa 
Rica Epsy Campbell, por medio de la Mi-
sión Permanente de este país en Nueva 
York.

Este proyecto, desde su génesis, ha 
demostrado vigor y voluntad. El año 
2021 fue, por tanto, el primero que aco-
gió esta magna fiesta en la que todas las 
personas que ostentan esta condición 

Una fecha que mucho 
tiene que ver con los 

cubanos
Por máster Luis Pérez González
Miembro de la Uneac se sienten reconocidas, respetadas y 

bien valoradas, sin ningún tipo de pre-
juicios.

Más de 50 países se sumaron, y la 
intención de la proclamación fue hacer 
justicia a sus luchas, esperanzas y re-
sistencias, trayendo a la luz este hito 
en un contexto en el que la creciente 
movilización por la equidad racial y la 
tendencia a la inclusión se agigantan. 

En este momento, en el continente 
americano, se impone un homenaje a 
las contribuciones de la diáspora afri-
cana con su identidad propia como grupo 
social, concepción que en Cuba se ha to-
mado con fuerza y que se materializa de 
manera creciente en las acciones de la 
cotidianidad.

Eliminar todas las formas de discrimina-
ción es el desafío permanente y la base 
radica en el reconocimiento del racismo 
estructural como catalizador irrefrenable 
de las desigualdades sociales, económi-
cas y políticas.

Varios países han declarado ilegales los 
perfiles raciales y discriminatorios, y han 
introducido políticas para promover los 

La curva más linda en una mujer es su sonrisa
                                                 Bob Marley

EL QUE PERSEVERA triunfa. Cuando Allyson Felix, 
deportista estadounidense, especialista en las carre-
ras de velocidad y la atleta más laureada de todos 
los tiempos, quedó embarazada, la compañía Nike 
estaba dispuesta a reducir los términos del respaldo 
de Felix hasta en un 70 por ciento debido al embara-
zo, y le dijeron que "conociera su lugar y simplemente 
corriera".

En medio de esta situación, tuvo una cesárea de 
emergencia a los siete meses por preeclamsia grave 
y su bebé tuvo que vivir más de un mes en la UCI. 

Dos años después, se clasificó para sus quintos 
juegos olímpicos con su hija mirándola. Felix aban-
donó Nike y creó su propia marca de zapatillas para 
correr, Saysh One. Participó en los Juegos Olímpicos 
de Japón usándolos bajo el lema Conozco Mi Lugar. 

Con 11 medallas, superó a Carl Lewis para obtener 
la mayor cantidad de medallas de atletismo obtenidas 
por un estadounidense en la historia.

"Usé mi voz y construí esta empresa para ti. Para 

que nunca tengas que entrenar a las 4:30 a.m. mientras 
tienes cinco meses de embarazo y lo tienes que ocultar 
a tu patrocinador", dijo a su hija. En 2022 se retiró de las 
pistas con un extraordinario historial en el atletismo fe-
menino. Fuera de ellas, continúa siendo una activista in-
fluyente. Actualmente, el Comité Olímpico Internacional 
y Allyson han inaugurado la primera guardería olímpica 
para hijos de deportistas en los juegos de París 2024: 
"Por maternidades y lactancias deseadas, elegidas y 
placenteras". 

Un espacio para que las mamás establezcan vínculos 
con sus bebés, los amamanten y jueguen con ellos, ali-
viando algunas de las presiones de la alta competición. 
"Sabía lo difícil que era competir después de tener a mi 
hija, y algunas prácticas fueron realmente difíciles. Por 
eso, cuando me uní a la Comisión de Atletas del COI, 
realmente quería ser esa voz para las madres atletas y 
quitarles una cosa menos de qué preocuparse".

DE LA FARÁNDULA. En 1975, Elvis estaba en un 
concesionario de coches en Memphis para comprar 
un nuevo Cadillac. Mientras elegía su coche, vio a una 
anciana que observaba los coches con gran interés, 
pero con una expresión triste. Elvis se acercó a ella y le 
preguntó qué estaba mirando. La mujer respondió que 
simplemente estaba soñando despierta ya que no podía 
permitirse un coche nuevo.

Sin dudarlo, Elvis decidió comprar un Cadillac para 
ella. La mujer, incrédula y abrumada por la emoción, 
rompió en lágrimas de alegría. Elvis pagó por el coche 

completamente de su propio bolsillo y se aseguró 
de que todos los documentos necesarios estuvieran 
en orden. Este acto espontáneo de generosidad se 
convirtió en uno de los episodios más famosos de la 
vida del cantante, demostrando su deseo de ayudar 
a otros.

Su amigo y guardaespaldas, Jerry Schilling, en 
cierta ocasión comentó: "Elvis no solo era un artista 
extraordinario, sino que también tenía un corazón de 
oro”. 

CURIOSIDADES. Sabías Que Estambul, la ciudad 
más grande de Turquía, es la única ciudad del mundo 
que se encuentra en dos continentes diferentes. Geo-
gráficamente, la ciudad se encuentra en dos conti-
nentes: Europa y Asia. El estrecho del Bósforo separa 
la parte europea de la parte asiática de la ciudad

Este hecho único refleja la rica diversidad cultural 
e histórica de Estambul. Es un crisol de culturas y 
civilizaciones. Con una rica historia que abarca desde 
el Imperio Romano hasta el Otomano, Estambul es 
famosa por sus impresionantes mezquitas como la 
Mezquita Azul y Santa Sofía, así como por sus bulli-
ciosos bazares: el Gran Bazar y el Bazar de las Es-
pecias.

Además de su patrimonio cultural, es un importante 
centro económico y turístico, donde Oriente se en-
cuentra con Occidente a lo largo del estrecho del Bós-
foro. Su ubicación estratégica le confiere un encanto 
único que atrae a millones de visitantes cada año.

derechos y las opciones de los afrodes-
cendientes. Han puesto en marcha plata-
formas para visibilizar a los ciudadanos 
con esta condición y acortar las brechas 
en el acceso a la atención sanitaria, los 
servicios públicos y las oportunidades 
culturales.

En el caso de Cuba, este tema man-
tiene un carácter sistémico en relación 
con otros dos programas nacionales: el 
programa contra el racismo y el de Des-
colonización Cultural. Ambos involucran a 
la vanguardia de los hombres de pensa-
miento y reciben un sostenido seguimien-
to por el Estado.

No puede ser de otro modo, porque 
en la cubanidad misma y en la naturaleza 
sincrética de nuestra nacionalidad, lo afri-
cano ocupa un lugar protagónico. Enton-
ces, el empoderamiento de los afrodes-
cendientes no es solo un reclamo, sino 
una problemática de justicia social.

El mundo actual se resiste cada vez 
más a convivir con las peores pande-
mias que ha registrado la humanidad: la 
exclusión, la marginación y la omisión. 
Civilización versus barbarie, esa es la 
cuestión.

¿Cómo pensar en nuestras esencias si 
no hablamos de la afrodescendencia?

A punto de concluir una campaña de 
primavera marcada por condiciones cli-
matológicas extremas, los agricultores 
pinareños preparan condiciones para el 
inicio de la etapa de frío, prevista a iniciar 
el primero de septiembre.

De acuerdo con Ortelio Rodríguez Pe-
rugorría, subdelegado en la Delegación 
Provincial de la Agricultura, a pesar de 
los atrasos y contratiempos, la campaña 
de primavera cierra a un ritmo positivo.

“Durante los primeros tres o cuatro me-
ses hubo atrasos a causa de la sequía 
y luego, en junio, las prolongadas lluvias 

Al cierre de la primavera alistan campaña de frío
perjudicaron la siembra y provocaron al-
gunas pérdidas en las hortalizas y en los 
granos, sobre todo el maíz”, dijo.

Explicó que en los meses de julio y 
agosto hubo una recuperación paulatina, 
aunque algunos territorios como Sandi-
no, Minas de Matahambre, Los Palacios 
y San Juan y Martínez se encontraban, al 
cierre de esta información, por debajo de 
la media.

Añadió que los mejores resultados es-
tán en las viandas y los granos, este últi-
mo renglón gracias a la siembra del arroz 
popular, beneficiado con las lluvias y la 

preparación de tierras. Sin embargo, en 
el caso del arroz estatal que se produce 
en la Empresa Agroindustrial de Granos 
(Eaig) Los Palacios, la situación es des-
favorable, pues de un plan de 5 500 hec-
táreas a sembrar, solo cuentan con poco 
más de 1 000. 

En relación con la campaña de frío, 
apuntó que aún no definen el plan de 
siembra, pues en distintos territorios, 
varias empresas asumirán parte de las 
plantaciones de manera independiente. 
Hasta el momento, solo las empresas 
tabacaleras tienen definido su plan en el 

orden de las 36 000 hectáreas.
El acto provincial de inicio está previs-

to para este primero de septiembre en 
áreas del polo productivo Hermanos Bar-
cón, con la riega de semilleros de toma-
te y la siembra de boniato, entre otras 
acciones.

Añadió el subdelegado que garantiza-
rán el combustible para el trabajo en las 
mayores áreas de producción y que eva-
lúan los precios con los productores de 
tomate para facilitar el aporte a la indus-
tria de La Conchita. 

Dainarys Campos Montesino
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El lunes próximo debe de ser un día 
especial, cientos y cientos de niños, ado-
lescentes y jóvenes  pinareños iniciarán 
un nuevo curso escolar, para ellos, se 
prevén fiestas y celebraciones en todas 
las instituciones educativas, e incluso, en 
los consejos populares. Serán espacios 
en los que primará  en cada escuela y 
comunidad la alegría, pero sobre todo, 
iniciativas y creatividad.

Ellos son el futuro, se merecen lo mejor 
que podamos hacer  y construir. Por eso, 
cada comienzo de clases significa la con-
tinuidad del deber tan grande y sublime 
que tienen la escuela y los educadores. 
En sus espaldas descansa la formación 
de hombres y mujeres de bien, que se-
pan crecerse en sus vidas personales y 
profesionales, que aporten a la sociedad.

Tal vez no contemos en estos momen-
tos con mucha disponibilidad desde el 
punto de vista material, incluso, ni tecno-
lógico, pero de lo que sí estamos segu-
ros, es de los recursos humanos, forma-
dos y preparados, que se pararán frente 
a las aulas a dar lo mejor de sí.

Cada inicio de curso deviene despertar 
de nuevas expectativas. Esas caritas que 
comparten los pupitres en las aulas tie-
nen sueños por realizar y traen consigo 
esperanzas, inquietudes, fracasos, incer-
tidumbre, desconfianza, certeza… y son 

Un nuevo curso con  sueños y esperanzas

los maestros los encargados de desenre-
dar las madejas de cada personalidad, de 
guiarlos, enseñarlos, formarlos.

El aprendizaje es esencial. Los padres 
confían y quieren que sus hijos aprendan 
y que se apropien de la mayor cantidad 
de contenidos, para así, paso a paso, lle-
gar al final de su preparación.

Pero esto no se logra por arte de ma-
gia, toca una buena parte a la escuela, 
que debe hacer mucho más énfasis en 
la preparación fructífera de los docentes 
y directivos. No podemos olvidar que el 
aprendizaje, fundamentalmente en la en-
señanza Primaria, es elemental, y sienta 
las bases para la asimilación de conteni-
dos posteriores.

Es bueno destacar cómo en esta se-
mana que casi culmina, maestros, profe-
sores y trabajadores del sector han de-
dicado horas de sus días,  no solo para 
preparar clases sino para limpiar y aco-
modar cada uno de los locales y áreas 
de las escuelas, para que los alumnos 
estén en un ambiente acogedor.

Es preciso recalcar y recordar lo ne-
cesario que se hace en estos tiempos, 
cuando circulan varios virus en la provin-
cia, mantener la higiene en las escuelas. 
Este aspecto no se puede dejar de la 
mano, y no solo puede ser responsabi-
lidad de los trabajadores de servicio, es 
un deber de todos, especialmente de 
cada maestro que se pare frente al aula, 
quien con el concurso de  la familia, debe 
velar porque prime la limpieza de los lo-
cales, pasillos, baños, jardines y patios.

Al hablar del tema, nos viene a la men-
te aquel maestro que entrevistamos 
hace unos meses: Jorge Félix Plasencia 
Hernández, quien antes de comenzar 
sus clases, lo primero que hace es  ga-

rantizar que el aula y el mobiliario estén 
limpios para recibir a sus niños. ¡Mucho 
hay que aprender de esos educadores de 
corazón!

Los alrededores de los centros educati-
vos también tienen que estar en regla, en 
este aspecto las organizaciones políticas 
y de masas, los delegados del Poder Po-
pular, los factores de la comunidad tienen 
un papel importante, pues en varias oca-
siones, los propios vecinos, desprovistos 
de toda norma de civilidad, forman basu-
reros de la noche a la mañana. Los ejem-
plos sobran, sabemos lo que significa un 
basurero a menos de 10 metros de un 
comedor escolar. 

Queremos y aspiramos a un curso que 
se caracterice por la calidad del proceso 
docente educativo, por la ética y modales 
correctos de los docentes y por la forma-
ción constante de valores, pero también 
por el cuidado del entorno. Sin salud, no 
hay educación.

Que necesitamos eficiencia en todos los ámbitos de la 
sociedad cubana, es un hecho que cualquier ciudadano 
puede confirmar sin margen de duda, tanto es así, que 
cuando las cosas fluyen y salen bien, se nos anida algo 
similar a la sorpresa en el espíritu y junto con ella un 
poco de miedo o, como dirían algunos, “mal presenti-
miento”, de que algo va a suceder y todo se echará a 
perder.

La experiencia nos ha creado un apego al obstáculo 
y a la dificultad, y cuando encontramos vías expeditas 
nos parece inverosímil, lo cual aplica tanto a escenarios 
productivos como de prestación de servicios.

A la indisciplina laboral, a las carencias materiales y 
a la falta de motivación, individual y colectiva, se puede 
añadir la ausencia de liderazgo, conocimiento y adecua-
da conducción de los procesos.

No es un secreto que dentro del emergente sector 
empresarial privado muchos copian malas prácticas ge-
neralizadas dentro del estatal, dígase comerciales como 
de atención al cliente, beneficio de disponer de un mer-
cado cautivo en el que la demanda supera con creces 
a la oferta.

Evitar los términos absolutos es una de las máximas 
del periodismo, y lo antes dicho no aplica ni a todos 
los emprendedores ni a la totalidad de las entidades 
administradas por el Estado. La diferencia la marca la 
capacidad de discernimiento, la sensatez a la hora de 
realizar proyecciones y la comprensión de que, salvo 
raras excepciones, no se hace en un día el dinero para 
la vida entera, y es increíblemente más ventajoso tener 

Líderes motivadores

buenos negocios que perduren en el tiempo.
Para el deseado despertar de la economía estatal es 

imprescindible escoger cuidadosamente a quienes di-
rigen las diferentes entidades, porque tampoco es un 
hecho desconocido que hoy es más atractivo el merca-
do laboral privado, y antes de tener un puesto vacante, 
pues se cubre con la persona disponible, pasando por 
alto varios “detalles” como el de idoneidad.

Hay “especialistas” que te dejan atónito con la ignoran-
cia que presumen, claro, ni siquiera son conscientes de 
ello, pero proliferan, y bastaría en ocasiones hacer uso 
del teléfono que traen en la mano y preguntarle sobre el 
tema a ese mundo virtual que abre tantas puertas.

Dirigir no es imponer, hay una cuota de ejemplaridad 
sin la cual es difícil motivar, y en Cuba hay que acompa-
ñarla de sensibilidad, porque si algo abunda son proble-
mas, que solo desde la empatía se puede comprender 
la urgencia de los mismos. Reconforta ver que alguien 
los asuma como propios, e incluso, que sin posibilidad 
de remediarlos ofrezca la invaluable compañía, que ante 
ausencias materiales mitigan el impacto.

Con casi 30 años de ejercicio profesional he perdi-
do la cuenta de las veces en que directivos con altas 
responsabilidades a nivel político y administrativo solu-
cionan algo en un teatro o durante una reunión, porque 
dependía de una llamada telefónica entre funcionarios 
de entidades que debían unirse, pero que cada quien, 
aferrado a su parcela, cerró los caminos.

Lamentablemente, el desaprovechamiento de oportu-
nidades, tanto por falta de visión estratégica como por 

testarudez y rutina, nos mantienen anclados a números 
rojos que propician la desesperanza.

Saber escuchar es un don, y la designación para des-
empeñar ciertas funciones no llega con un manojo de 
ases bajo la manga como cartas de triunfo. Ya lo dice el 
refrán: “Dos cabezas piensan más que una”, y en la base 
y en la construcción colectiva hay potencialidades que 
necesitan salir a la luz e irradiarnos.

Conozco historias de personas que arribaron a un cen-
tro con total desconocimiento y a fuerza de estudio, vín-
culo directo, constancia e interés aprendieron hasta ser 
reconocidos como entendidos en el campo;  de los que 
transitaron desde abajo y cada escalón fue un acto de 
crecimiento; también están los formados en academias 
que menosprecian la práctica y olvidan que es criterio 
de la verdad… usted y yo sabemos que quedan varian-
tes por mencionar, y las que se acercan al último grupo 
no merecen la confianza de poner en sus manos parte 
de nuestro destino.

No es exageración, cualquier persona que esté al fren-
te de un proceso tiene un porcentaje de incidencia sobre 
los rumbos que tomemos como sociedad, en tiempos 
de crisis los márgenes de error se reducen.

Y no estoy ajena al hecho de que si antaño los car-
gos, junto con la responsabilidad, se asociaban a ciertas 
prebendas, hoy llevan una cuota de abnegación y sacri-
ficio que es inmensa, pero urgen resultados, y una o 
dos personas no pueden estar en todas partes. Hay que 
fortalecer las cadenas de mando, hacerle espacio a los 
capaces, porque con esos que necesitan órdenes para 
actuar seguiremos estancados. 
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Incansable, operativo; un “perro vie-
jo” de esos a los que no hay quien les 
haga un cuento, de esos que les gusta 
enseñar, acompañar; un jefe que se gana 
el respeto con ejemplo y consagración, 
como debe ser. Así hablan de Rogelio Val-
dés Castillo quienes comparten con él su 
entorno laboral.

El 10 de julio de 1980 se graduó de 
técnico medio en Viales, en el primer cur-
so del politécnico Pedro Téllez Valdés. En 
el ‘81 comenzó a trabajar en la UEB Vías 
y Puentes de Pinar del Río, perteneciente 
a la empresa constructora Comandante 
Tony Santiago (Solcar), y desde hace 11 
años es el jefe de grupo de Vías Férreas.

Dicen que nadie mejor que él conoce 
los tramos que atiende con más de 20 
brigadas, desde El Rincón hasta Guane, 
incluyendo ramales de Mariel y Guanajay, 
más otras vías del central 30 de Noviem-
bre y del municipio de Quivicán en Maya-
beque.

“También tengo otra brigada de áridos 
y una de puentes. Nosotros nos encarga-
mos, sobre todo, del mantenimiento y la 
reparación, ya sea cambio de traviesas o 
de carril, y también de limpiar la maleza. 
Nuestro trabajo es garantizar que un tren 
no se caiga. Es duro, principalmente en 
estos tiempos, pero se hace”.

FERROVIARIO, NO 
FERROCARRILERO
Al conversar sobre su profesión, me 

explica una filosofía muy particular con 
la que sintetiza el amor por su trabajo, 
pues, aunque su especialidad incluye 
también carreteras, puentes, canchas 
deportivas y piscinas, lo que le gusta en 
verdad son las vías férreas.

“Siempre digo que soy ferroviario y no 
ferrocarrilero. Por ejemplo, existe el cam-
pesino que vive en el campo, con la tierra 

Vía libre para “El Ronco”
Texto y foto Dainarys Campos Montesino

al lado y no la siembra, pero es campesi-
no. Están los graduados en Medicina que 
no son buenos profesionales, pero son 
médicos. Hay quienes trabajan por recibir 
un sustento de salario y nada más. 

“Desgraciadamente, existen muchas 
personas sin ese sentido de pertenencia 
por lo que hacen, sin amor a su oficio, sin 
compromiso. Con la situación que hay, 
de poco salario, falta de herramientas y 
miles de cosas más, debemos cuidar al 
personal que tenemos.

“El ferroviario ve un defecto y lo infor-
ma. El que no tiene interés ni lo dice, para 
no tener que trabajar, ese no es más que 
un ferrocarrilero”.

A sus 62 años, Rogelio no descansa. A 
la vista puede parecer frágil por la consti-
tución menuda de su cuerpo o el gris de 
su pelo; sin embargo, es de los que anda 
de un recorrido en otro supervisando el 
trabajo, lo mismo por carretera que en-
cima de un motor de vía o chispa, como 
le llaman. 

Habla de cuestiones técnicas que ape-
nas entiendo; de vías reconstruidas y no 
reconstruidas; de términos férreos; de 
las medidas que lleva un carril; de los 
primeros trabajos después del ciclón 
Alberto en el ’82, cuando hicieron la re-
construcción hasta San Juan y luego has-
ta Las Ovas.

Sobre la situación de las vías férreas re-
cuerda el duro periodo de los ‘90: “Hubo 
que cortar bastante casuarina para hacer 
traviesas y reparar las vías. Eran tiempos 
difíciles, se caían muchos trenes. Por leve 
que sea un accidente ferroviario, siempre 
trae problemas. Hoy también tenemos un 
escenario duro, pero buscamos solucio-
nes, y gracias al esfuerzo de los traba-
jadores hay pocos incidentes. Hace más 
de cuatro años que en Pinar del Río no se 
cae un tren”. 

UN REMANSO NECESARIO  
A los 17 años, a Rogelio le cambió la 

voz, fue algo repentino y nada que ver 
con problemas de salud. Hoy, todos en 
el ferrocarril lo conocen por “El Ronco”.

“Nunca me ha dolido la garganta siquie-
ra. Me puedo morir ahora mismo, pero no 
soy ni cardiópata, ni hipertenso, ni diabé-
tico, y no tomo medicamento ninguno”.

Entonces hablamos de su natal Conso-
lación del Sur, de su familia y del tiempo 
que ha estado alejado del hogar a causa 
del trabajo.

“Estuve desde los 12 años becado en 
Sandino, y volví a quedarme de nuevo en 
mi casa a los 29, es decir, que en ese 
tiempo dormí más noches fuera que des-
de que nací. Después, con el trabajo, era 
un mes en cada provincia, y hasta por 
dos años estuve albergado con una briga-
da prestando ayuda en otras vías férreas. 
Pero ya con esta edad soy un poco jíbaro 
para albergarme”.

Lleva 38 años de casado con Rosa del 
Pilar (Pucha) y tiene dos hijas de las que 
ya disfruta nietos. Le cuesta hablar de la 
familia. En los ojos le asoma la emoción 
cuando se refiere al hogar y a lo afortu-
nado que es.

“Ellos están adaptados a que a veces 
salga por la mañana y si hay un proble-
ma no regrese ese día, y siempre me 
han apoyado. Pero la casa y la familia de-
ben ser para todos un remanso de paz. 
A ellos no los puedes contagiar con los 
problemas que tengas en el trabajo, no 
lo merecen, ni tampoco llegar a tu centro 
con algún asunto familiar en la cabeza, 
porque entonces no haces bien lo que te 
toca”.

LA MAYOR SATISFACCIÓN ESTÁ EN 
LA VÍA

Me cuenta de las competencias que 
se hacen en el ferrocarril y de cuando 
en 2008, en Güira de Melena, obtuvo pri-
mer, segundo y cuarto lugares con tres 
brigadas, en un evento en el que partici-
paron 11 provincias. “Eso era salir a las 
tres o cuatro de la mañana, alumbrándo-
se, a laborar.

“Y así es el día a día. Aquí tenemos 
horarios en los que hay que aprovechar 

No hay un tramo de vía en el que Rogelio no se detenga a conversar con sus ope-
rarios

mucho la mañana. En las vías el trabajo 
sobra”. 

Asegura Rogelio que lo establecido es 
realizar un cronograma cíclico, por tra-
mos, pero la situación obliga a enfocarse 
en los puntos vulnerables y en el lugar en 
que se dé un problema. El jefe de briga-
da identifica dónde hay dificultades para 
erradicarlas lo antes posible, y luego se-
guir el orden sistemático.

Y es quizás eso lo más complicado que 
ha tenido que enfrentar. “En ese aspec-
to tengo problemas, porque quiero estar 
en todas partes, y no se puede, hay que 
delegar. Por suerte, cuento con cinco je-
fes de distrito, 20 jefes de brigada y una 
especialista que es mi mano derecha. En-
tonces todo sale, pero hay que dedicarle 
tiempo.

Al preguntarle sobre la mayor satisfac-
ción en sus años de trabajo, cambia su 
rostro al instante, y refleja la misma emo-
ción que cuando habla de su familia.

“Lo que más me satisface es el recono-
cimiento y el cariño de mis trabajadores. 
No puedo pasar por un tramo de línea en 
el que haya una brigada y no pararme, 
aunque sea solo para saludar, a pregun-
tar cómo están y si hay algún problema. 
La faena aquí es dura, en medio de una 
línea a pleno sol, lo mismo limpiando ma-
leza que atornillando una traviesa…

“Hoy la fuerza de trabajo es primor-
dial, y luchamos cada día por hacer que 
nuestros operarios sean ferroviarios, no 
ferrocarrileros. En estos momentos hay 
que tener en cuenta lo que decía el Che, 
‘elimina el error que comete el hombre 
y no el hombre que comete el error’, 
porque no podemos darnos el lujo de 
quedarnos sin gente, claro, siempre hay 
casos en los que hay que cortar por lo 
sano”. 

Rogelio ha dedicado buena parte de su 
vida a garantizar la seguridad del trans-
porte ferroviario, una opción que es hoy 
indispensable para muchos pinareños. 
Aunque reconoce que encontrar el relevo 
no es tarea fácil, confía en que su UEB no 
dejará de tener resultados.

“Todo el mundo es necesario, pero na-
die es imprescindible. Cuando me llegue 
la jubilación me voy, pero si me llaman 
para ayudar en lo que sea, a enseñar a al-
guien, por supuesto que respondo. Pero 
ya llega un momento en que hace falta 
descansar”.

Nuevamente evoca al Che cuando re-
pasamos todo lo que ha hecho por más 
de tres décadas y que pretende seguir 
haciendo por tres años más. “La mejor 
forma de servir a la Patria es consagrar-
se al trabajo”.

A pesar de las limitaciones, Rogelio confía en su equipo de trabajo para garantizar 
la seguridad de la vía férrea
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Yisela Cabrera Concepción y 
su hijo Cristopher Martínez Ca-
brera, que comenzará a cursar 
el séptimo grado este dos de 
septiembre, se encontraban 
junto a un grupo de padres que 
aguardaban por la secretaria do-
cente para realizar la matrícula 
en la escuela secundaria básica 
urbana (ESBU) José Martí, del 
municipio de San Luis.

Para ella, la mayor preocupa-
ción en la enseñanza que empe-
zará su hijo es el posible déficit 
de profesores, en tanto él tiene 
muchas ilusiones, porque espera 
nuevas experiencias y conoci-
mientos que lo acerquen al futuro 
que vislumbra para sí con mucha 
claridad como médico clínico.

Que no haya inquietudes en la 
familia y estar a la altura de las 
expectativas de sus educandos 
es el propósito de los 40 traba-
jadores del centro, de los cuales 
30 están ligados directamente a 
la docencia.

CON BUENAS NUEVAS
Los daños que sufrió la escue-

la al paso del huracán Ian por el 
territorio impidieron que en el 
curso escolar anterior pudieran 
cumplir con la doble sesión, hoy 
ya fueron reparadas las cuatro 
aulas y retornarán a su horario 
habitual, así lo confirmó Yorlan-
dis Pérez Hernández, director 
de la ESBU.

En los meses de verano labo-

CURSO ESCOLAR 2024-2025

 En sus marcas, listos…
*El inicio de cada curso escolar es un proceso que se vive a nivel de sociedad muy intensamente. Guerrillero ofrece un acercamiento a los preparativos que 
realizan los sanluiseños para la venidera etapa

Por Yolanda Molina Pérez
Fotos de Pedro Paredes Hernández

raron arduamente para culminar 
con la colocación del techo, ya 
solo está pendiente la pintura 
interior de estos locales y la ha-
bilitación del mobiliario.

“Todas las mesas se rompie-
ron, estaban viejas y eran de ba-
gazo. Cuando le cayeron arriba 
los canelones, con el peso y la 
humedad se partieron, pero ya 
tenemos los tableros nuevos, 
los tornillos y los trabajadores 
dispuestos para montarlos”.

Hombres y mujeres volcados a 
la tarea, las cajas de herramien-
tas destinadas a las clases de 
Educación Laboral salen del cló-
set en el que estuvieron protegi-
das por meses y recobran vida 
en manos que, más que pericia, 
tienen voluntad.

Una de las ventajas de contar 
nuevamente con los espacios 
necesarios es que los estudian-
tes podrán realizar las activida-
des de laboratorio, pues estos 
locales que no sufrieron daños 
en su infraestructura se utiliza-
ban como aulas.

La matrícula inicial de la es-
cuela, enclavada en el consejo 
popular urbano de San Luis, es 
de 320 estudiantes. Los libros 
de texto de séptimo grado, ac-
tualizados de acuerdo con el 
Tercer Perfeccionamiento de 
los programas académicos que 
realizó el Ministerio de Educa-
ción (Mined), están en el centro, 

y vale destacar el buen estado 
de los mismos, aunque ya fue-
ron utilizados el pasado curso 
escolar.

Están a la espera de los de 
octavo, que actualmente se 
distribuyen en todo el país. Con 
respecto a los libros de texto de 
noveno grado señala que dispo-
nen solo del 50 por ciento, son 
viejos porque hace años que no 
se hace renovación de ellos, y 
aunque algunas asignaturas tie-
nen una situación más favorable 
que otras, oscilan como prome-
dio en el indicador de disponibili-
dad antes mencionado.

Como fortaleza de cara a 
este periodo lectivo destaca la 
total cobertura docente, con 
implementación de varias alter-
nativas, e incluso, el completa-
miento del consejo de dirección. 
Como reto de la institución está 
fortalecer la integración entre 
escuela y familia, para que des-
de los hogares se apoyen todos 
los procesos, en bien de los edu-
candos.

EL MISMO AJETREO 
A pocas cuadras, en el se-

minternado Santiago Rodríguez 
Rodríguez, se vive el mismo 
ajetreo: limpieza de locales, fre-
gado de cazuelas, chapea de 
áreas verdes, y en los pasillos 
hay mesas que parecen coloca-
das al azar, pero que buscan la 
sombra y frescor de espacios 
abiertos, porque de alguna ma-
nera hay que bajar la tempera-
tura al ritmo que impone el inmi-
nente inicio del curso escolar.

Los maestros alistan progra-
mas, adelantan planificación de 
clases y hasta llenado de mode-
los para la entrega de la base 
material de estudio. El centro 
recibirá a poco más de 500 es-
tudiantes el venidero lunes.

Yoskiel Iglesias Iglesias dirige 
la institución, la cual cuenta con 
85 trabajadores, 52 de ellos 
docentes. También presentan 
problemas con la base material 
de estudio de algunos grados, 
específicamente, de tercero y 
sexto, aunque asegura que en-
tre maestros y familia logran que 
todos los educandos puedan ha-
cer uso de ella.

La escuela es una de las que 
no ha resarcido todos los daños 
que sufrió la infraestructura bajo 
la fuerza de los vientas de Ian, 
por lo que el almacén sigue reu-
bicado en otro local, y parte de 
la cocina todavía no tiene cubier-
ta; no obstante, ello no limita la 
elaboración de alimentos, pues 
es el área que utilizan cuando 
precisan cocinar con carbón si 
hay inestabilidad en la entrega 
del gas licuado, y desde la Direc-
ción Municipal de Educación se 
coordina y asegura que dispon-
gan de mantas en esos casos.

Ello es esencial, porque no 
solo los alumnos y trabajadores 
del centro almuerzan ahí, sino 
que prestan este servicio a es-
tudiantes y personal que labora 
en otras instituciones del sector, 

pero residen en comunidades 
distantes del poblado.

“Todas las escuelas están 
igual”, asegura el máster en 
Ciencias Elieser Simón Rodrí-
guez, director municipal de 
Educación, al referirse al ritmo 
de los preparativos con que los 
diferentes colectivos se alistan 
para reanudar las actividades 
docentes.

¡LISTOS! YA
“Podemos afirmar que San 

Luis estará listo para el inicio del 
curso escolar 2024/2025. Ade-
más de las tareas de limpieza e 
higienización se realiza la distri-
bución de los recursos materia-
les que han entrado a nuestros 
almacenes con el objetivo de 
garantizar que el día dos de sep-
tiembre, tal y como está previs-
to, se inicie el curso escolar en 
cada una de nuestras institucio-
nes educativas; de igual mane-
ra, se procede a la contratación 
de los jóvenes recién graduados 
de las escuelas pedagógicas”.

Hacer del retorno a las aulas 
un día festivo en el que se im-
pliquen a todas las comunidades 
es el propósito que prima en 
el territorio. Simón Rodríguez 
destaca el acompañamiento del 
Consejo de la Administración 
Municipal (CAM) y del Partido, 
así como la confianza deposi-
tada por las autoridades en los 
educadores.

Como elemento significativo, 
comenta que las 38 instalacio-
nes con que cuentan en el muni-
cipio recibieron menoscabo bajo 
el influjo de Ian, y en estos mo-
mentos todas están en funciona-
miento, solo queda pendiente, 
además del almacén y la cocina 
del seminternado, el techo de 
dos aulas de la escuela primaria 
Camilo Cienfuegos, sita en la co-
munidad Buenavista.

También para él lo más impor-
tante es el respaldo de las fami-
lias, especialmente, en cuanto a 
garantizar la asistencia a clases 
y el necesario apoyo al proceso 
de aprendizaje.

EN EL TINTERO
Sobre la preocupación de Yise-

la y cómo han conseguido la co-
bertura docente en el territorio 
profundizaremos en próximas 
ediciones, por lo pronto, que 
cada ilusión o sueño que traspa-
se los portones de entrada a las 
escuelas encuentre suelo fértil 
para germinar, y vaya en alma 
de estudiante, docente o traba-
jador de los servicios.

La instrucción de niños, ado-
lescentes y jóvenes corre a 
cargo de las instituciones. La 
educación, en un concepto más 
amplio, no puede desligarse del 
rol del hogar, en la medida que 
se aúnen esfuerzos a ese bien 
común se estará abonando el 
futuro.

El proceso de matrícula para los estudiantes que empiezan una 
nueva enseñanza, en este caso la Secundaria, es esencial para que 
el día dos sepan cómo orientarse a su llegada a la escuela

La reparación del mobiliario de las aulas recientemente recupe-
radas es la prioridad para el colectivo de trabajadores de la ESBU 
José Martí

 Para un seminternado que, por demás, tiene el encargo de ase-
gurar el almuerzo a trabajadores y estudiantes de otros centros, es 
vital la higiene en la cocina

Mientras unos limpian las aulas, otros preparan medios para el 
curso escolar. Varios frentes abiertos, por un mismo fin, para así 
estar listos para el lunes dos de septiembre 
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A cargo de Claudia Ledesma Hernández

Nersys no tiene conciencia de 
lo que ella significa. Es una per-
sona que ha vivido con sencillez 
y humildad, que ha creado des-
de ahí toda su obra. Una obra 
que significa un cambio, un pun-
to de giro en el tratamiento de 
la escritura para niños. 

Cuentos de Guane y Román Elé 
son ese cambio. Hay un antes y 
un después para nuestra literatu-
ra. Ella se adelanta y aborda la 
infancia desde otra perspectiva, 
abriendo, para los escritores cu-
banos, un camino por el que lue-
go hemos andado muchos. Por 
eso es querida por todos. 

Su obra tiene la frescura y 
el tono de los viejos narrado-
res de historias, pero bajo esa 
aparente sencillez hay un minu-
cioso trabajo con el idioma, un 
compromiso ético y un respeto 
hacia los lectores. Nersys sabe 
encontrar lo trascendente bajo 
lo aparentemente intrascenden-
te. En sus manos, las pequeñas 
historias se vuelven historias 
para siempre. Ese es un don 

Un antes y un después para nuestra literatura

Por: Nelson Simón, poeta, editor y escritor para niños. Presidente de la Uneac en Vueltabajo

que no es dado a muchos. 
He tenido la suerte de tenerla 

cerca, de crecer junto a ella. En al-
gún momento fui su confidente, su 
bastón emocional, y ella fue mi pri-
mera lectora. Un privilegio que mu-
chos quisieran tener. Eso nos ha 
unido para toda la vida. Tenemos 
una amistad a prueba de años, 
de distancias y silencios. Algo así 
como el vínculo que se establece 
entre una madre y un hijo.

Soy muy dichoso de haber 
compartido su tiempo. De haber 
aprendido con ella el secreto de 
un buen libreto radial o la manera 
de volver una y otra vez sobre la 
escritura pesando las palabras, 
cambiándolas de aquí para allá, 
hasta que la palabra no sea solo 
música sino sentido. Las palabras 
no suenan igual ni dicen lo mismo 
según donde las coloques. Eso lo 
aprendí de ella, y ella lo aprendió 
de Martí. Así que soy martiano 
por ella, a través de ella. 

Siempre he dicho que estába-
mos predestinados el uno para el 

otro, y cuento que el primer libro 
que compré cuando niño fue Para 
que ellos canten. Ese día empezó 
nuestra historia y creo que yo em-
pecé a ser escritor. 

Cuando me tocó defender su 
candidatura al Premio Nacional de 
Literatura, la vida me estaba dan-
do la oportunidad de retribuirle por 
todo lo que me había dado a mí y 
a los niños de mi generación. Tuve 
el privilegio de ser quien la llamara 
para darle la noticia de su premio, 
luego el de escribir el elogio para 
el momento de su entrega. 

Muchos de sus últimos libros 
han pasado por mis manos. Así 
como ella fue en un tiempo mi 
primera lectora, ella me ha confia-
do sus últimos manuscritos para 
que sea yo quien los edite. Es una 
prueba de confianza, un gesto 
que me honra y distingue, porque 
no se deja a un hijo al cuidado de 
cualquiera.

Como ven, nuestra historia está 
entrelazada, al punto de que por 
momentos parece la misma. Re-

Nersys es una escuela vi-
viente. Por dondequiera que la 
mires es enseñanza, tanto de 
vida como literaria. Tiene los 
ojos perdidos en el tiempo, 
pero se los ajusta para lograr 
adentrarse a donde ella quie-
ra, y lo hace con disposición 
de bailarina, que se descubre 
en cada movimiento. Baila y 
baila sin parar, y no necesita 
cuerda como las de las cajitas 
de música, porque su cuerda 
vive dentro de ella misma, al 
ritmo de su corazón. 

Nersys. ¿Qué pudiera decir de esa niña? Dígale que soy el mu-
chacho aquel que alguna vez le robó un ratito, alguna sabrosa 
conversación, el muchacho de Guane.

A ella le debemos tanto y le damos tan poco. Existen pueblos 
famosos en el universo literario: Macondo, Liliput, Comala, Yok-
napatawpha, el país del Nunca Jamás… Y a ellos suma Nersys 
nuestro Guane, pueblito de valles junto a río y montaña.

Su hermosísimo relato Cuentos de Guane es la vida a orillas del 
río Cuyaguateje, una sábana verdísima y cálida de cuentos para 
azuzar, no para dormir la imaginación y el sentimiento.

En pocos libros, como en ese, se encuentra tan exactamente 
revelada la poesía de las cosas sencillas, el amor, el optimismo, 
la bondad. Nunca, como Nersys, sopló nadie vientecillo tan fres-
co contra la llaga de la muerte. Y recuerdo a Martí, su manera de 
hablar, acunado por el vaivén de la guagua que me lleva a Guane, 
el vaivén de la guagua que quiere hacerme olvidar o comprender 
porqué el abuelo ha muerto. 

Dile a Nersys que beso su mano y la manga de su puño y esa 
frente, la más linda del mundo. 

cuerdo que un día me dijo: “Nel-
son, ¿tú te has dado cuenta de que 
nosotros nunca nos hemos exigido 
nada ni nos hemos disgustado?”.

Y otra vez, con esa ternura que 

la caracteriza, me dijo: “Nel-
son, mira que tú y yo nos pa-
recemos”.

No recuerdo un piropo ni un 
elogio mayor.

Fuente y cántaro a la vez
Por: Alberto Peraza Ceballos, poeta y 

escritor para niños 

Ella todo lo ve y todo lo sabe, 
aunque a veces diga que es des-
pistada y le creamos. Sus huellas 
habitan los más insospechados e 
insólitos parajes. Sus personajes 
saben hablar y andar por ella. 
Son un espejo en el que se bus-
ca cada vez que quiere volver a 
ser niña. Y es niña, incluso, con 
esa voz de actriz fina que tiene, 
y ese aliento de mariposa que ya 
no sabe sobre qué flor posarse, 
algo que ocurre lo mismo de día 
que de noche, en la oscuridad o 
en la luz de los sueños. Porque 

La poesía de las cosas sencillas 
Por: Samuel Cruz Guedes, 
escritor guanero

solo así se puede llegar a esa 
edad de la infancia a la que llega, 
sin darse cuenta que la niñez es 
su defensora más natural. 

Sus poemas son de un ritmo 
inigualable, inclusive, aquellos 
en verso libre de Vuelos lilas, en 
que habla de tú a tú con su nieta 
Cecilia. Inventa palabras cuando 
las del diccionario le quedan chi-
quitas a lo tanto que quiere decir. 

No me canso de expresarle 
que en ella conviven, de manera 
equilibrada, la tierra, el aire, el 
agua y el fuego. De ello dan fe 
sus versos. Y también el amor, 
del que no puede separarse, aun-
que no lo parezca. 

Sabe jugar como la niña más 
niña. Por eso, en su cabello blan-
co, imagino unas trenzas largas 
para que, desde los más chicos 
hasta los más grandes, podamos 
escalarlo para llegar a su cabe-
za, que es su mundo más suyo. 

Martí es para Nersys como sus 
manos propias o, mejor, su co-
razón, en el que también caben 
la Patria, los maestros, los duen-
des y los amigos. Un día le pre-
gunté en qué consiste la amistad 
y su respuesta fue rotunda: “La 
amistad consiste en nosotros”.

Vida, sí, vida. En eso se resu-
me la historia de esta mujer chi-
quita que me abre la puerta de 
su casa, pero no para que entre, 
sino para salir junticos los dos, 
como dos ojos que no saben vivir 
el uno sin el otro.

Nuestra Nersys Felipe, Premio Nacional de Literatura (2011) y 
Premio Nacional de Radio (2023), cumple este 31 de agosto 89 
años, una vida larga y, ante todo, fructífera. 

Textos suyos como Cuentos de Guane y Román Elé clasifican 
entre lo mejor de la literatura cubana para niños. Mientras, en 
el cuadro dramático de Radio Guamá todavía se habla de su 
maestría ante el micrófono, luego de una veintena de años de 
su jubilación.  

Actriz, locutora, guionista, poeta y narradora: Nersys es una 
artista mayor. Y acaso, entre tantas riquezas, la fortuna más 

Queridísima Nersys
grande sea el indiscutible cariño que le profesa el público lector, 
sus colegas escritores, los viejos oyentes de la emisora, y tanta 
gente de pueblo que la admira por su sencillez, por su voz de 
encanto y hasta por su pelo de espuma blanca y su apariencia 
menuda. 

A la hora en que le dedicamos estas letras, ciertas dolencias del 
cuerpo la aquejan, de esas que son probables cuando se ha vivido 
mucho. La entrevista de celebración hubo de ser pospuesta. Pero 
Guerrillero no podía pasar por alto la fecha y, por eso, comparte 
con sus lectores mensajes de amigos escritores de la provincia. 
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 “Si hay un deporte con arraigo 
en esta tierra, luego de la pelota, 
ese es el boxeo”, así dice Quintín 
Hernández, comisionado provin-
cial de boxeo, y tiene razón. 

Destacadísima, en materia de 
preseas en campeonatos mun-
diales y una estela de triunfos en 
copas Química, topes bilaterales, 
entre otras importantes premia-
ciones al más alto nivel del boxeo 
mundial, distingue al deporte de 
las cuatro cuerdas en Vueltabajo.

El boxeo en Pinar del Río es 
una disciplina que históricamen-
te ha contado con una base muy 
sólida, que es hoy la que permi-
te mantener la superestructura: 
cuadriláteros en todos los con-
sejos populares urbanos y de los 
municipios cabeceras. 

Calificada fuerza técnica, una 
academia provincial y el traba-
jo consolidado en la Escuela de 
Iniciación Deportiva (Eide) avalan 
los logros de estos peleadores, 
que son una verdadera familia 
para el alto rendimiento en el te-
rritorio.

EL MORO FERNÁNDEZ 
COMO PARADIGMA

Si alguien tiene un peso clave 
en los resultados del boxeo, ese 
es el profesor Morito Fernández, 
padre del pugilismo pinareño. La 
impronta de más de cuatro déca-
das vinculadas al deporte de los 
puños, así certifican su patriarca-
do.

“Morito sabía que la disciplina 
era la base para el éxito, y en 
función de ello trabajaba. Ten-
go el orgullo de ser uno de sus 
alumnos, de haber bebido de 
su savia, eso no tiene compara-
ción. Recuerdo cómo nos pedía 
cuando éramos atletas que nos 
entregáramos. Él era el primero 
en todo, en exigir, pero también 
en reconocer”, recuerda con nos-
talgia el comisionado pinareño. 

El profesor Alexis Ferrer labora 
en la actualidad con las catego-
rías infantiles, pero antes formó 
parte de esos entrenadores 
como el Moro, que desandaban 
los montes buscando talento, 
hoy con más experiencia y años 
vividos, rememora aquel tiempo 

Boxeo pinareño rumbo a la cima otra vez

pasado.
“Con anterioridad, el sistema 

de captación era completamente 
diferente. Recuerdo que noso-
tros nos movíamos a todos esos 
campitos, siempre en función de 
buscar nuevas figuras. Fíjate de 
dónde salió Juan Hernández Sie-
rra, Raúl González, Michel López, 
entre otros que te puedo mencio-
nar de una amplia trayectoria. 

“El Moro siempre pedía ir hasta 
el rincón más inhóspito, porque 
de ahí salían boxeadores. Ade-
más, había un poco más de con-
diciones técnicas, aunque para 
practicar boxeo, más que todo, 
se necesita visión y valentía, el 
resto del pensamiento, las habi-
lidades, las vas ganando poco 
a poco, según la capacidad del 
entrenador de poder enseñarte”, 
dice. 

UN ÁREA PARA ENTRENAR
Con la recuperación de los 

cuadriláteros para efectuar las 
prácticas en los municipios, el 
incremento de la matrícula se 
ha visto favorecido para la Eide 
pinareña, así lo destaca el joven 
profesor Lionel Gálvez, quien re-
cientemente promoviera a cuatro 
atletas masculinos para el equipo 
nacional.

“Tener a cuatro de tus principa-
les municipios en aporte con un 
ring de calidad, eso es garantía 
de triunfo. Primero, porque te 
permite trabajar las distancias en 
tiempo real; segundo, estás mo-
delando competitivamente todo 
lo que después te va a tocar ha-
cer en el combate, y tercero, por-
que para saber desplazarte, salir 
de las equinas o zonas neutrales 
debes haber estado en ellas. 
Y una cosa clave: a todos los 
boxeadores nos encanta estar 
en el ring, brincar esas cuerdas, 
oír las indicaciones. 

“Todo esto ayuda de manera 
significativa a que hoy podamos 
tener un soporte mucho más 
consolidado desde la base, antes 
no era así. Por ejemplo, en Los 
Palacios tenemos una academia 
de muchísima calidad, incluso, 
podríamos pensar hasta en ha-
cer bases de entrenamientos. En 

Consolación, por el mismo estilo. 
Guane destaca por la utilización 
de su ring de boxeo y el gran 
aporte, no solo de ellos sino tam-
bién de Mantua.

“El tema está en saber aprove-
char cada uno de los espacios, 
de que los recursos que se pon-
gan vayan a la par con el trabajo 
y resultados esperados”, conclu-
yó el profesor.

RESCATAR EL TIEMPO 
PERDIDO
Pocos deportes han sido tan 

perjudicados como el boxeo en 
materia del éxodo que ha expe-
rimentado el país en los últimos 
años. En ese desagradable acá-
pite, que significa perder un atle-
ta o un valioso entrenador, Vuel-
tabajo tiene ya una “maestría”.

Para que se tenga una idea, la 
más occidental de las provincias 
perdió a más de 15 deportistas y 
siete entrenadores en los últimos 
ocho años. Atletas de probada 
calidad, en muchos casos inte-
grantes de equipos nacionales, 
que hoy ya son medallistas olím-
picos, mundiales y continentales.

Todo esto lo sabe de sobra 
Lázaro Mena Jr, quien por años 
trabaja con este deporte.

“Mira, no creo que en los últi-
mos 10 años, diría yo, para ser 
más exactos, ningún otro de-
porte tuviera tanta pérdida de 
figuras claves. Ahí está el boxeo 
pinareño, tampoco creo que nos 
recuperáramos tan rápido y vol-
viéramos a la escena internacio-
nal y nacional”.

Lázaro es hijo de uno de los 
más grandes entrenadores de 
todos los tiempos, el profesor 
Lázaro Mena. En estos momen-
tos labora en el equipo nacional, 
con un prestigio ganado a fuerza 
y consagración.

“Te hablo que hay que rescatar 
el tiempo perdido. Por ejemplo, 
este último evento mostró cómo 
con la reserva deportiva se puede 
hacer grandes cosas. Ya se logró 
promocionar un peso completo 
con el caso de Duniel Dueñas, ha-
cía rato que eso no sucedía”.

“Podemos hablar que con mu-

chachos salidos de la base con-
seguimos posicionarnos en el 
último Torneo Playa Girón dentro 
de los siete mejores. Es verdad 
que el descalabro fue grande. 
Rememora cómo esta provincia 
estaba siempre arriba, pues fui-
mos ganadores de las primeras 
tres series nacionales de boxeo. 
Pero el resultado se debe cons-
truir poco a poco”, sentencia.

LA EIDE COMO 
PLATAFORMA DEL ÉXITO
Jerson David Guerra es un ado-

lescente de apenas 14 años. Tira 
golpes en una esquina y exhibe 
un somatotipo envidiable, a la 
vez que muestra esa destreza en 
el dominio de la técnica, adqui-
rida gracias a la preparación de 
los profesores Lionel y Rolando. 

Desde un espacio reducido 
en el gimnasio, que ve las hue-
llas implacables del tiempo con 
las filtraciones  y el agua regada 
por el suelo, observa cómo este 
moreno, de casi 1.80 metros de 
estatura, lanza combinaciones 
al aire. Son estas las que en la 
competencia le sirvieron para co-
ronarse campeón nacional en los 
recientemente concluidos Jue-
gos Escolarees Nacionales en su 
edición 60.

“Aquí cumplí el sueño de ser 
campeón de Cuba en esta divi-
sión de más de 62 kilogramos. 
Llegué a este deporte por moti-
vación de mis amigos del barrio. 
Hoy es algo importantísimo para 
mí, aprovecho cada sesión de 
entrenamiento, porque sin ella no 
pueden aparecer los resultados.

“Además del apoyo de los pro-
fesores en el docente, porque 
como dicen los profes Rolando 
y Lionel, sin ser buen alumno, 
nunca se logrará ser buen atleta. 
Esa es mi vida, y ahora voy para 
el equipo nacional a buscarme 
un puesto en Cuba, que ese es 
mi objetivo, y por el cual voy a 
trabajar fuerte”, explica el lozano 
peleador.

Geilyn Castro Rivera es la ma-
dre de este campeón, y en cada 
paso que Jerson ha dado, el suyo 
ha estado presente.

“Imagínate que yo fui quien lo 
trajo a un área especial, cómo no 
me voy a sentir orgullosa de este 
muchacho. En la casa nadie duer-
me cuando hay competencia. 
Pero quiero destacar algo clave, 
y es que la competencia solo 
es lo que se ve, pero el trabajo 
que pasan en dejar de comer o 
alimentarse mucho para ganar 
o perder peso, según sea la in-
dicación, es muy difícil”, refiere 
esta madre a quien le brota una 
alegría en su rostro, como aque-
lla que sabe ha cumplido bien su 
papel.

Desde el proyecto Roberto 
Amarán están los mellizos Daivel 
y Daciel. Nadie como ellos para 
saber lo que es perder una com-
petencia por apenas media libra 

de peso, todo esto ha hecho que 
entrenen cada día, y que el com-
ponente físico sea clave para sus 
aspiraciones en busca de la glo-
ria.

“Tuvimos un año en el que mi 
hermano Daivel se quedó fuera, 
eso duele mucho, por eso enten-
dí que aquí lo primero es la disci-
plina. Dejar de comerte una comi-
da rica duele, uno pasa hambre, 
pero cando ganas te das cuenta 
que valió la pena. Ahora vamos 
en busca de mejores resultados 
para la provincia, y en eso traba-
jamos sin descanso”, explica uno 
de los dos prometedores pelea-
dores pinareños, integrante del 
proyecto que año tras año llena 
de gloria al deporte pioneril de 
casa.

LA GLORIA
“Todos quieren ser como Julio 

César, Roniel o Lazarito. Incluso, 
Roniel y Lázaro los visitan, les en-
vían regalos, tienen el detalle de 
platicar con ellos y otras cosas”, 
reconoce el profesor Gálvez. 

“La formación integral aquí es 
clave, porque para alcanzar la 
gloria se necesita mucho sacri-
ficio, y ese es el que le inculca-
mos. Por eso es que hoy la pro-
vincia puede exhibir orgullosa ese 
cuarto lugar de manera integral 
que hemos alcanzado, eso nadie 
nos lo regaló, hubo que afanarse 
bastante. Para esta nueva etapa 
tenemos cinco aportes a equipos 
nacionales de ambos sexos. 

“También estamos enfocados 
en mejorar el resultado de los 
campeonatos juveniles, y es a 
eso a lo que le vamos a poner 
todo nuestro empeño, para que 
vuelva a sentirse el peso de los 
golpes de Pinar en Cuba”, finalizó 
el entrenador.

Pinar del Río cuenta con innu-
merables potencialidades para 
volver a ubicar en este nuevo 
ciclo olímpico a otras figuras cla-
ves para el país, máxime, cuando 
este deporte ha dado un giro al 
profesionalismo y la exigencia de 
estos combates supone mayor 
reserva deportiva. 

Para ello, la contribución que 
realice la provincia será determi-
nante, junto al trabajo de otros 
territorios del país que histórica-
mente destacan en beneficio del 
boxeo antillano.

Los 11 peloteros pinareños que fueron convocados al encuentro ante cazadores de 
talentos de diferentes ligas del mundo, iniciaron su preparación rumbo a la exhibición 
que está pactada para el próximo septiembre.

Del 15 al 17 del mes entrante, la representación de Vueltabajo, Artemisa, Maya-
beque, Matanzas, Isla de la Juventud y La Habana mostrarán sus habilidades en el 
estadio Victoria de Girón, en la Atenas de Cuba.

Hombres reconocidos en nuestra Serie Nacional como Mario Valle, pieza clave en el 
segundo lugar de Pinar, y Yan Carlos García, con siete victorias en la última tempora-
da, destacan entre los convocados. 

Estos jóvenes iniciaron sus entrenamientos bajo la asesoría técnica de reconocidos 
entrenadores pinareños para alcanzar las capacidades competitivas. Se espera, ade-

más, la presencia de más de 15 franquicias profesionales, de ahí que la posibilidad de 
contratación crezca para los convocados.

Este tipo de eventos sucederá en el resto del país, organizado por zonas geográfi-
cas, en función de conseguir el mayor número de peloteros firmados bajo el amparo 
de la Federación Cubana de Béisbol. 

A continuación, el listado de peloteros convocados por Vueltabajo:
Héctor Luis Lazo Pérez,  Leidel González Prieto, José Pablo De Castro Ravelo, Mi-

guel Posada Fernández, Jesús N. Arcias Cabrera, Juan M. Pérez Díaz,  Yoannis Moreno 
Ramos, Antony Cuni Soroa,  Yan Carlos García Rodríguez, Randy Martínez Pacheco y  
Mario A. Valle. 

Listos peloteros pinareños para Try out ante cazalentos
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Corría el año 2018 cuando 
Juan Quintín Paz Camacho, el 
último de Los Malagones, senta-
do en la sala de su casa en la 
comunidad El Moncada, recibía 
a esta periodista. Esbelto, delga-
do, jocoso, contó, en poco más 
de una hora, aquellas jornadas 
en las que capturaron al cabo 
Lara, quien liderara una banda 
contrarrevolucionaria en el lome-
río cercano.

La tarea de buscar a otros 11 
hombres que cumplirían la mi-
sión encomendada por Fidel, en 
fecha tan temprana como finales 
de agosto de 1959, recayó en 
Leandro Rodríguez Malagón, un 
campesino de la zona que co-
nocía aquellos parajes viñaleros 
como la palma de su mano, y 
había servido de guía a Antonio 
Núñez Jiménez en sus recorri-
dos con fines espeleológicos.

La primera cita fue en agosto 
de 1959, en la Caverna de Santo 
Tomás. Allí Fidel dio las instruc-
ciones de lo que había que hacer, 
y orientó localizar otros hombres 
de la zona que pudieran ayudar.

Juanito era apenas un mucha-
chón de 21 años, pero estaba 
en el lugar y el momento pre-
ciso: “Cuando Fidel le orientó 
a Leandro que buscara a los 
hombres para atrapar a Lara, yo 
estuve dispuesto para acompa-
ñarlo, ese día estaba de guardia 
en la cueva, pero me dijeron: 
‘Tu padre es el dueño de estas 
tierras’. Entonces Fidel interrum-
pió: ‘Eso no tiene nada que ver, 
y quién soy yo, y quién es Raúl, 
quién era Carlos Manuel de Cés-
pedes”’, contó Quintín Paz Ca-
macho, quien falleciera el siete 

La primera milicia de Cuba
 * Cuando Fidel indicó a Leandro Rodríguez Malagón buscar 12 hombres para capturar al cabo Lara, abría paso, 
en la defensa de la Patria, al pueblo uniformado

Por Dorelys Canivell Canal

de agosto de 2021, a la edad 
de 89 años.

“Si ustedes triunfan, habrá mi-
licias en Cuba”, aseguró Fidel en 
el memorable encuentro, y nacía 
así el embrión de lo que serían 
las Milicias Nacionales Revolu-
cionarias.

Los Malagones, como se co-
nocía a la tropa de Leandro, se 
fueron un mes a un entrenamien-
to a Managua. Unos 90 días les 
dio el Comandante para atrapar 
a Lara, quien sumaba más de 
20 crímenes y había sembrado 
el terror en el lugar, a pesar de 
haber crecido en la zona.

“Fidel y Celia diseñaron un 
uniforme para nosotros. Nos in-
dicaron que cuando nos pregun-
taran, dijéramos que estábamos 
entrenando para ser guardabos-
ques, y así lo hicimos. Nosotros 
estamos aquí para cuidar los 

montes, contestábamos cada 
vez que alguien averiguaba. 
Aquello era tiro y guerrilla, nada 
más”, narraba Juanito, el más 
joven de todos.

Peinando canas ya, pero con 
una memoria prodigiosa, recor-
dó que a inicios de octubre se 
internaron en las lomas y empe-
zaron a seguirle el rastro. “Nos 
ubicamos por una avioneta que 
pasó y dejó caer unos paracaí-
das con zapatos y alimentos. 
Luego, uno de los alzados los 
abandonó; era asmático y escu-
chó que lo iban a matar, porque 
la tos los podía delatar. Escondió 
su arma y salió en busca de la 
carretera. Unos guajiros dieron 
con él y nos lo llevaron. Después 
de un interrogatorio en el que no 
confesaba, le pedimos que se 
quitara los zapatos. Al ver las 
llagas en sus pies confirmamos 
que era un alzado”, continuó re-
latando Juanito, en la que pudo 
ser, quizás, su última entrevista, 
en ese momento para Juventud 
Rebelde.

Otros vecinos vieron de lejos, 
en una casita, a unos hombres 
desconocidos limpiando unas 
balas y pusieron al tanto a los 
campesinos.

“Nuestra orden era ubicarlos, 
pero si nos íbamos a avisar se 
escapaban. Entonces razona-
mos, ¿para qué queremos las 
armas?, si nos matan que nos 
maten. Y establecimos un cer-
co, éramos cinco más un sol-
dado rebelde que se nos había 
unido, los otros siete estaban en 
el campamento cuidando al que 
teníamos preso.

“Me arrastré por más de 150 
metros, la ropa no se sabía de 
qué color era, y allí empezó la 
balacera. Cuando aquello llevaba 
un buen rato, se oyó: ‘¡Emplacen 

la ametralladora!’, 
y desde el flanco respondimos, 
‘¡ya emplazamos el mortero, le 
vamos a tirar con el mortero!’. 
Al momento Lara salió con una 
niña del brazo, escondido detrás 
de ella. Creyeron lo del mortero 
y la ametralladora, ocurrencia 
de nosotros”.

Juanito, en el ocaso de sus 
días, recordaba el suceso y son-
reía. Orgulloso de la acción y a la 
vez con una sencillez tremenda, 
aseguraba que no habían hecho 
más que atrapar a unos bobos.  

Al coger a Lara prisionero, 
este pidió que no le dieran gol-
pes, que no le dejaran llegar 
ningún familiar de sus víctimas y 
que le permitieran ver a su ma-
dre.

Contaba Juanito y también 
otros Malagones que “se les 
partió el alma con la viejita”, una 
mujer buena que solo imploró no 
se lo maltrataran. Hubo respeto 
hacia el bandido, “pero tenía que 
pagar y fue a juicio”.

La hazaña de Los Malagones 

Integrantes de la primera milicia campesina creada por Fidel: 
Los Malagones:

-Leandro Rodríguez Malagón (jefe)
-Antonio Gómez González
-Juventino Torres Véliz
-Alberto Pérez Yedia
-José María Yedia Ceballos
-Cruz Camacho Días
-Jesús Padilla González
-Hilario Fernández Martínez
-José Álvarez Tamayo
-Eduardo Serrano Serrano
-Gerardo Rodríguez Malagón
-Juan Paz Camacho

trascendió en la historia y formó 
parte de una nueva concepción 
de la defensa de la Patria, en-
tendida como Guerra de todo el 
pueblo.

HISTORIA PERPETUA EN EL 
MEMORIAL

En la comunidad El Moncada 
se erige el memorial Los Mala-
gones. Durante mucho tiempo, 
los protagonistas contaban allí 
sus andanzas en los primeros 
meses de la Revolución. Poco a 
poco fueron muriendo y quedó 
Juanito, el más joven de todos, 
para acompañar a cuanta perso-
na llegara hasta el lugar.

Jaraneaba sobre su tumba: 
ese lugar sagrado junto a sus 
compañeros y en el que hoy re-
posan sus restos. No hay forma 
de recordarlo con tristeza, tam-
poco a los demás “Malagones”, 
esos hombres de estirpe milicia-
na que en nombre de la Revo-
lución se vistieron de uniforme, 
fusil en mano, para toda la vida.

“Los Malagones” capturaron al cabo Lara en apenas 18 días

Juanito siempre dijo que estaría con la Revolución hasta la muerte  Al reunirse con Leandro Rodríguez Malagón, 
cuya imagen se erige hoy en el Memorial, Fidel 
dijo que si triunfaban habría milicias en Cuba


